
漯河发布APP

《市民建言》 栏目是 《漯
河日报》重点打造的一档网络
民情栏目，已经开办 10 年，
创办这档栏目的初衷是为了适
应互联网时代舆论引导的需
要，在党和政府与网民之间架
起一座有效沟通的桥梁，把一
些民意民情、真知灼见收集上
来，为市委、市政府及有关职
能部门提供决策参考。市委、
市政府还专门下文要求各部门
认真听取网民意见和建议，积
极回应网民关切，广泛凝聚社
会共识，构建网上网下同心
圆。

大家有什么烦心事、麻烦
事，可扫描二维码下载漯河发
布，打开 《市民建言》 栏目，
点击“我要参与”即可留言。

【建言回复】

一、树坑一直未填埋，有安
全隐患。

漯河发布网友“3710120”
说：嵩山东支路今水尚洗浴中心
对面树坑一直未填埋，有安全隐
患。

市园林养护中心回复：已列
入补栽计划，近期将完成补栽。

二、小区里有人私搭乱建。
漯河发布网友“3731261”

说：崂山路银都花园小区有人私
搭乱建。

漯河发布网友“3721266”
说：辽河路与交通北路交叉口附
近源汇区检察院家属院4号楼和3
号楼之间，有人私搭乱建。

郾城区创文办回复：社区网

格员已多次通知居民整改，但居
民不配合。日前，有关部门已向
其下发整改通知，责令限期整
改。如果其仍未整改，有关部门
将强制拆除。

三、居民私自拆围墙改门，
存在安全隐患。

漯河发布网友“3751606”
说：汉江路东段樱花园小区居民
私自拆围墙改门，不但存在安全
隐患，而且不美观。

源汇区回复：已与市城市管
理局结合，下达整改通知。

对于以上【建言回复】中尚
未解决的问题，本报记者将持续
关注。 本报记者 李 鑫 整理

提高体育成绩
别指望“体测鞋”

把牛奶倒沟里？别把青年人带沟里！
■王明玉
这两天，为打榜投票偶像而倒奶

的事引发网友强烈批评。
粉丝购买赞助商奶制品后，扫

描 瓶 盖 内 的 二 维 码 才 能 为 偶 像 助
力。买得越多助力越多，喝不完又
转卖不了，直接倒掉便成了最“快
捷”的处理方式。偶像能不能出道
不得而知，但可以预见的是，节目
组和赞助商却获得了很高的热度和
巨大收益。

对此，我们不禁想问：节目组和赞
助商策划这种打榜投票方式之初，有没
有考虑到可能造成大量浪费的风险？有
没有想过本该承担的社会责任？在这个
前有劳动节后过青年节的假期，这样的
节目、这种营销方式又将给青年人造成
怎样的不良影响？

归根结底，“大量牛奶被倒”的背
后，是以浪费和挥霍为代价的吸睛牟
利，是对劳动的不尊重、对法律的亵

渎和蔑视，其最终结果是误导了青年
人的三观，把青年人带沟里！

4 月 29 日通过的反食品浪费法明
确提出，应当“树立文明、健康、理
性、绿色的消费理念”“形成科学健
康、物尽其用、防止浪费的良好习
惯”。“厉行节约，反对浪费”不再只

是柔性倡议，而是被纳入法律条文的
刚性要求，违规者将受到法律的惩
罚。

坚决抵制浪费之风！粉丝应多些
理性，避免跟风；节目组、相关平台
和企业更要主动作为，时刻担负起自
身的社会责任。

■杨玉龙
5月3日，河南周口市儿童医院医生

赵一品在洛阳白云山景区游览时，路遇
突发疾病晕倒的老太太，遂立即上前救
援。得知其见义勇为的事迹后，白云山
旅游度假区给赵医生送去感谢信，免除
他此行在白云山的游览、住宿费用，并
可终身免门票游览该景区。

据悉，当时的场景是听到家属呼
救，赵医生迅速赶到，协助家属清理了
老太太口中的食物残渣，让病人平躺等

待救援，直到她逐渐恢复意识、面色红
润之后才默默离开。不难想象，赵医生
的及时相救既给了涉事家属以心安，也
避免了因救治不当导致的老人窒息风
险。

值得称道的是，景区方面给予了
见义勇为者应有的表彰与尊重，更令
人暖心的是，不仅免除赵医生此行在
该景区的游览、住宿费用，并可终身
免门票游览该景区。这样的“大礼
包”既是对赵医生见义勇为的肯定，

又是对见义勇为精神的有力褒奖与倡
导。

事实上，这不是景区第一次为见义
勇为者终身免门票。2017年，云南腾冲
某景区也曾为勇救落水游客的2名游客
提供终身免费游览服务。对于“赵医生
们”的善有善报，不少人都觉得抚慰人
心。

褒奖见义勇为就需要来点实在的。
这也需要从法律、政府、企业和社会等
各个层面共同发力，用见得着的实惠举

措让见义勇为者得到褒奖，才能充分发
挥出奖善的激励效应，鼓励更多人站出
来匡扶正义。

此事再次提醒游客，应该增强安全
防范意识，充分了解自己的身体情况，
在确保安全的前提下量力而“游”。更
要注意的是，景区内游客突发疾病现象
时有发生，如何做好相关应对，需要各
景区建立起完备的救援救治机制，做好
设施及人员的应急储备，以备不时之
需。

■许 雄
若有一款鞋宣称可以将立定跳

远成绩提高几十厘米、1000 米跑步
提速数十秒，并且穿上还有一种

“有向前推着走”的神奇力量，很多
人或许会嗤之以鼻。不过，随着中
考临近，当有一种号称专为中考学
生设计的“体测鞋”宣称有这些功
能时，不少家长和考生会“宁可信
其有”。

然而，记者深入调查、多方求
证后发现，这种所谓的体测“提分
神器”就是一双普通的运动鞋。正
规、专业的运动装备确实有着辅助
作用，但完全押宝“体测鞋”，指
望用鞋来提高体育考试成绩，就像
业余足球爱好者穿上专业运动鞋就
想打世界杯比赛一样，完全不切合
实际。

“体测鞋”之所以受追捧，是因
为它利用了考生和家长的“焦虑”：

“体能不够，装备来凑”“临阵磨
枪，不快也光”“万一有用呢”……
在种种抱有迅速提分的幻想下，“体
测鞋”自然成了“香饽饽”，不但销
量不低，而且让很多打着中考体测
幌子的劣质运动鞋充斥市场。一些
不幸买到劣质鞋的考生不仅不会辅
助提高体测成绩，还会影响正常发
挥。

对于考生和家长来说，必须知
道中考体测的本意是希望通过考试
让学生、家长、学校都能重视体育
锻炼，在培养学生认知成长的过程
中同步促进孩子体质增强，培养

“文明其精神，野蛮其体魄”的新时
代公民。另外，市场监管等相关部
门也必须行动起来，清理整顿虚假
宣传和有质量问题的“体测鞋”，不
能让其成为忽悠学生的“坑人鞋”。

■崔文佳
《信息安全技术 人脸识别数据安

全要求》 日前向社会公开征求意见。
在人脸识别野蛮生长、隐患频现的当
下，大家对即将出台的“国标”寄予
了很大期待。

从具体内容看，“国标”积极回应
社会关切，为人脸识别的应用划清了
界限：强调“明示同意”原则，收集
人脸数据不能再悄悄进行；坚持“非
必要不使用”，只有在其他方式的安全
性或便捷性显著低于人脸识别的情况
下方可开展；设立“资质门槛”，只允

许数据安全防护和个人信息保护能力
过关的开发商涉足……总的来说，拟
出台的“国标”传递了“强监管”的
鲜明信号。

有人说，人脸识别是伟大的技
术进步，相关产业这些年的发展也
确实如雨后春笋一般。智慧楼宇、
智慧社区、智慧家居等相关方面的
布局以及疫情的客观助力，都为产
业 扩 张 按 下 了 加 速 键 。 有 机 构 预
测，到 2024 年，中国相关市场规模
将突破 100 亿元，成为全球之最。但
着眼现实，有商家以此识别和标记

消 费 者 ， 将 对 方 变 成 “ 待 割 的 韭
菜”；有公司以此监控和分析员工行
为 ， 极 尽 压 榨 其 剩 余 价 值 之 能
事……这些都在提醒我们，任何时
候都不能以透支人们隐私和尊严的
方式换取技术的狂飙突进。

技术是中性的，一项新技术究竟
是“阿里巴巴的山洞”还是“潘多拉
的魔盒”，根本上取决于使用技术的
人。坚持科技向善，及时将价值伦理
上升为法律规范，我们才能趋利避
害，安心享受人脸识别带来的安全和
便捷。

人脸识别须严管

近年来，我国学生近视呈现高发、低龄化趋
势，“小眼镜”越来越多，严重影响孩子们的身心
健康。为切实加强儿童青少年近视防控工作，我国
发布强制性国家标准《儿童青少年学习用品近视防
控卫生要求》。该标准将于2022年3月1日起正式实
施，留有过渡期，鼓励相关企业提前应用新标
准。 新华社发 徐 骏 作

5月5日，记者从中国自行车协会获悉，今年一
季度以来，我国自行车（含电动自行车）制造业工
业增加值增速超过 30%，维持较快增速。1 月~3
月，自行车规模以上企业产量1070万辆，同比增长
70.2%；电动自行车规模以上企业产量 708.1 万辆，
同比增长86.3%。

新华社发 王 鹏 作

近日，记者从人力资源和社会保障部获悉，今
年我国将大力推行职业培训券的发放和使用。人社
部将依托电子社保卡，为符合条件的劳动者发放具
有认证结算等功能、同时精准对接培训资源的电子
凭证。计划全年发券1000万张，用券100万张以上。

新华社发 朱慧卿 作
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@新华每日电讯：创刊于1981
年的 《读者》 曾经一纸风行。由
于时代变迁和传播方式的变革，
《读者》 的月发行量一路下滑。通
过完善现代企业制度、创造新的
业务板块，近年来，这一“中国
人的心灵读本”的品牌活力被不
断激发，上海的读者书店、兰州
的读者小站以及丰富多彩的阅
览、讲座、分享活动……让 《读
者》 的经营状况逆势上扬，发行
量也回升至520万册。

点评：不固守过去，随时代而
发展，《读者》 的“浴火重生”令
人欣喜，也值得深思。一方面，要
保证高质量的内容，留住读者的
心；另一方面，要不断开拓新的业
态、放大品牌效应，赢得更大的市
场。《读者》 的逆势上扬再次说明
了“惟改革者进，惟创新者强”的
道理。

@经济日报：《北京市生活垃
圾管理条例》实施将满一周年，成
效如何？从近日亮出的成绩单来
看：北京全民垃圾分类参与率达
90%，家庭厨余垃圾日均分出量增
长了11.4倍，生活垃圾回收利用率
达到35%以上。相关部门坦言，现
有成果是在政府大力推动、桶前值
守、“二次分拣”等客观条件下实
现的，全民参与的社会基础还不够
牢固。

点评：垃圾分类，牵着民生，
连着文明，再难也要推进下去。即
使在推进过程中有反复、有不均
衡，也是正常的。只要保持耐心、
节奏不变、标准不降，一定能稳扎
稳打，让这股文明新风越吹越劲。

@新华网：近日，有网友爆
料，成都一快递点出现大量“宠物
盲盒”，许多小猫、小狗在路边奄奄
一息，引发网络热议。

点评：事实上，我国邮政法实

施细则等法律明确禁止用快递发送
活体动物。“宠物盲盒”是对生命
的亵渎。对涉嫌违法行为，相关部
门要加强监管和执法，快递企业和
电商平台要加强自查自纠，买卖双
方都要多一些善意和敬畏生命之
心。

@人民网：一时冲动购物，买
完不想要了怎么办？退货无疑是
治疗冲动的“后悔药”。线上购物
7天无理由退货早已不新鲜，线下
购物能否同样方便？近日，“长三
角地区异地异店线下 7 日无理由
退换货”服务承诺企业联盟正式
成立。在上海、江苏、浙江、安
徽购买商品后，退换货渠道将更
加畅通。

点评：法 律 明 确 规 定 “ 以 网
络、电视、电话、邮购等方式销
售商品”适用 7 天无理由退货，一
个“等”字说明包括线下店面在
内的其他销售方式也可以探索无
理由退货。当然，这种无理由须
以相关法律法规为依据，消费者
和商家双方的合法权益都需要保
障。期待线下消费者的消费“后
悔权”能从少数省份逐步扩大到
更多地区，让“后悔药”成为提
升线下消费体验、推动线下消费
更快发展的“补药”。

@人民日报：住房和城乡建设
部、国家发展改革委等6部门近日
联合印发《关于加强轻资产住房租
赁企业监管的意见》提出，开展住
房租赁资金监管。企业单次收取租
金超过3个月或单次收取押金超过1
个月的，应当纳入住房租赁资金监
管账户。

点评：目前，轻资产、托管式
住房租赁企业注册门槛较低，确
实 存 在 一 定 风 险 隐 患 ， 一 旦 破
产，就无法保障租户、房东等方
面的利益。所以，有必要重新设
定轻资产住房租赁行业门槛，提
高 注 册 门 槛 ， 确 保 企 业 经 营 实
力。同时采取设置保证金、资金
监管账户等方式，多管齐下加强
对轻资产住房租赁企业的监管。

让“好人之城”的名片更加闪亮

世界上一切资源都可能枯竭，
只有一种资源可以生生不息，那就
是文化。

——任正非

我们无法选择岁月，却有权选
择过怎样的生活。

——张小娴

所有的不甘都是因为还心存梦
想，在你放弃之前好好拼一把。只
怕心老，不怕路长。

——李泽鹏

成熟了，却不是世故，依然一
颗童心；成功了，却不虚荣，仍然

一颗平常心。兼此二者，称之为慧
心。

——周国平

在逆光的日子里，只要调整一
下角度，一样可以将阴霾丢掉，迎
面而来的就会是那怡人的明媚、生
命的美好。

——张 莹

我们总是要学会放弃一些东
西，才能得到另外一些东西。如果
你所在乎的东西值得你为它而付出
一切，那么所有的放弃都只是分娩
前的阵痛。

——贺舒婷

一个管理不好自己情绪的人，
无论能力多强，都不会得到信任。

——陈 果

优待见义勇为 弘扬社会正气

■王学明
近日，中央文明办发布 2021 年 3

月“中国好人榜”，我市的王占斌光荣
登榜！王占斌，中共党员，漯河市红
十字无偿献血志愿服务队队长。据统
计，20 年间王占斌共献血 240 次近 10
万毫升。

王占斌的事迹令人动容。20 年的
坚守，王占斌时刻不忘自己第一次献
血时“捐血救人”的初心，牢记用血
液为患者开辟生命绿色通道的使命，

始终把无偿献血当成一种责任，尽己
所能去帮助更多需要帮助的人，让无
数患者得到了新生，赢得了公众的认
可和好评——王占斌入选“中国好人
榜”实至名归。

一个好人，点亮一盏灯；一群好
人，璀璨一座城。一幅幅正能量满满
的“好人画卷”正在沙澧大地徐徐展
开。在漯河，像王占斌这样的“中国
好人”还有很多。截至目前，漯河市
各行各业已评选出“漯河好人”一万

多名，其中有 36 个先进典型荣登“中
国好人榜”，漯河已成为名副其实的

“好人之城”。
民警陈晓磐，用真情换真心，始终

做群众的贴心人；兽医杨绍周，坚守
基层 30 多年，甘当养殖户的“守护
神”；村民柏风河，20多年如一日默默
照顾患病父母……我市的这些好人用实
际行动诠释了助人为乐、见义勇为、
诚实守信、敬业奉献、孝老爱亲的高
尚道德品质，集中体现了社会主义核

心价值观的丰富内涵，值得广大市民
学习。

水有源，故其流不穷；木有根，
故其生不穷。有好人的城市，必是有
阳光的春天，让人感受温暖并充满希
望。对于公众来说，要积极为好人好
事点赞，让正能量得到更广泛的传
播。同时，要自觉行动起来，向先进
典型对标看齐，大力弘扬好人精神，
多做出彩事，争做出彩人，让“好人
之城”的名片更加闪亮。


